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В ярком луче «Октября»
Началом развития сухоложской киносети принято считать 20-е годы прошлого 
века. В краеведческой литературе можно найти сведения, что в 1926 году в рай-
оне действовала одна кинопередвижка, собиравшая в среднем до 70 зрителей. 
Работала киноустановка на курорте «Курьи». В конце 30-х годов были смонти-
рованы первые в районе звуковые киноустановки в клубе им. Горького и в селе 
Курьи. 18 апреля 1961 года в городе открылся широкоэкранный кинотеатр «Ок-
тябрь» со стереофоническим звуком. Вместимость зала составляла 520 зрителей. 

Маргарита Ильинична 
Кунникова, 
главный бухгалтер 
(1970-1988 годы):

– С теплыми чув-
ствами вспоминаю 

годы работы в кино-
сети.�Меня окружали ув-

леченные,� самоотверженные,� болею-
щие за дело люди.�Директор Александр 
Яковлевич Потапов отлично разбирал-
ся в киноделе,�умел сплотить коллек-
тив,�организовать бесперебойную ра-
боту сети.�

Аппаратура была дорогостоящая,�за 
нее отвечал технический руководитель 
Анатолий Николаевич Калугин.�Он сна-
чала работал киномехаником алтынай-
ской киноустановки,�а в 1965 году окон-
чил  Ленинградский кинотехникум и был 
переведен на должность технического 
руководителя.�Все киноустановки райо-
на обслуживал мастер – фронтовик Ро-
ман Иванович Коковин.�

Каждый месяц киномеханики всех 26 
установок в районе собирались в кино-
театре «Октябрь» для сдачи отчетов,�со-

ставления планов и решения накопив-
шихся вопросов.

Оклады у сотрудников были неболь-
шие: киномеханики получали 65–70 руб-
лей,� помощники и того меньше.� Что-
бы выполнить и перевыполнить план,�
вместо трех сеансов мы ежедневно ор-
ганизовывали четыре-пять.� Директор 
старался привозить самые интересные 
фильмы,�новинки проката.

Активно рекламировали фильмы.�Ри-
сованные на полотне афиши привозили 
с Камышловской фабрики кинопроката,�
которая обслуживала несколько районов.�
Публиковались анонсы в районной газе-
те,�расклеивались афиши в городских ор-
ганизациях,�на предприятиях,�в гостини-
цах – все командировочные были наши.�

Однажды произошел курьезный слу-
чай.� Один из гостей города пришел в 
кассу кинотеатра и поинтересовался,�
какой фильм будет демонстрироваться 
вечером.�Старший кассир Лидия Иванов-
на Сумина ответила: «Приходите зав-
тра».�Мужчина возмутился: «Меня зав-
тра здесь не будет,�я сегодня хочу в кино 
сходить! Какую картину крутить буде-

те?».�– «Приходите завтра».�Так назы-
вался фильм режиссера Евгения Ташкова 
про Фросю Бурлакову.�Помните?

Для удобства зрителей в середине 
80-х в фойе второго этажа был открыт 
буфет.� Торговали булочками,� бутер-
бродами,�чаем и лимонадом.�Никаких 
алкогольных напитков,�за этим строго 
следил ОБХСС (отдел по борьбе с хи-
щениями социалистической собствен-
ности).

Татьяна Георгиевна 
Равриш, 
директор кинотеатра 
(1988-1993 годы):

– Картины для по-
каза мы отбирали сами.�

Для этого два раза в не-
делю ездили на просмотр 

на Камышловскую фабрику кинопрока-
та.�Кинопрокатчики рекомендовали нам 
избегать демонстрации сцен с откровен-
ным содержанием и нецензурными вы-
сказываниями.� За этим четко следила 
наш киномеханик Софья Ивановна Ху-
дорожкова.�Она делала так,�что в запре-

щенном месте «случайно» рвалась плен-
ка или пропадал звук.

В 80-е годы на кассовые фильмы,� в 
частности индийские,�всегда собирался 
полный зал.�Школьники на детские се-
ансы приходили целыми классами.�

Небывалый ажиотаж вызвал фильм 
«Кинг-Конг жив»,�вышедший в прокат 
в наших кинотеатрах в 1988 году.�Спрос 
на билеты был так высок,�что в течение 
двух дней мы организовывали по де-
вять  сеансов в сутки: первый начинал-
ся ранним утром (в 4:50),�последний – в 
12 ночи.�К сожалению,�таких кассовых 
фильмов со временем становилось все 
меньше.

Валентина 
Еремеевна 
Рябцева, 
экономист, бухгалтер, 
директор киносети 
(1983-1992 годы):

– Рубеж 80–90-х го-
дов – самое тяжелое вре-

мя для кинотеатра.�Резкий отток зрите-
лей был вызван открытием видеосалона 
в ДК «Кристалл».�Сухоложцы променя-
ли широкий экран на маленькое окошко 
телевизора.�

Чтобы вернуть зрителя,�мы органи-
зовывали различные мероприятия.�На-
пример,�директор кинотеатра Татьяна 
Равриш договаривалась с руководите-
лем студии брейк-данса Денисом Лебе-
девым,�и мальчишки выступали на сцене 
перед началом сеанса.�Наши старания 
немного оттянули закрытие кинотеа-
тра,� но спасти тонущий корабль нам 
было не под силу.

Валерий 
Александрович 
Воинков, 
художник-оформитель:

– Летом 1985 года 
мы с коллегами по то-

вариществу «Сигма» за-
нимались ремонтом фа-

сада кинотеатра.�Нужно было сделать 
оригинально и недорого.� Выбор пал 
на керамическую мозаику.�При разра-
ботке эскиза за основу я взял название 
«Октябрь» и близкие по теме символы: 
революция,�флаги,�звезды.�Мой эскиз ут-
вердили.�

Материалы заказывали на Богдано-
вичском фарфоровом заводе.� Некон-
диционные суповые тарелки аэрогра-
фисты красили в яркие цвета (красный,�
оранжевый,�синий,�зеленый,�желтый),�
обжигали и поставляли нам.�На мозаи-
ку шло донышко и широкий край тарел-
ки,�остальные осколки утилизировались.�
Сколько посуды нам пришлось побить – 
даже трудно сосчитать.

Ольга Николаевна 
Чусовитина, 
заведующая отделом 
кино при управлении 
по культуре 
(1992-1995 годы):

– В начале 90-х кино-
театр «Октябрь» остался 

единственной киноточкой в городе.�За-
крылись залы в шамотном клубе,�на за-
воде «Вторцветмет»,�в ДК «Кристалл».�
Сократилось количество киноустано-
вок и в селах.� Снизился ассортимент 
картин,�да и у многих горожан просто 
не было средств на развлечения.�Чтобы 
удержаться на плаву,�мы стали сотруд-
ничать со свердловскими кинотеатрами  
«Октябрь» и «Совкино».

Кинопрокат в районе был организо-
ван так: киноленты,�отобранные на Ка-
мышловской фабрике кинопроката или 
в кинотеатрах-партнерах,�поступали в 
наш «Октябрь» и «отрабатывали» там 2–3 
дня.�Потом отправлялись по району: по 
малому кругу (Курьи,�Новопышма,�За-
имка,�Филатово) или по большому кру-
гу (Шата,�Знаменка,�Брусяна,�Глядены,�
Рудянка,�Алтынай).�Три раза в неделю я 
со штатным водителем объезжала села,�
перевозя картины из одного клуба в дру-
гой.�Вот такой круговорот кино в районе.

Чтобы достать кассовый фильм,�на-
пример,� с Ван Даммом или Сталлоне,�
приходилось пускать в ход все свои свя-
зи.�Помню,�у директора «Совкино» я на 
один день выпросила фильм «Большая 
прогулка» с Луи де Фюнесом.�Срочно за-
пустили новую рекламу,�продали все би-
леты.�В назначенный день свердловские 

коллеги рейсовым автобусом отправили 
кинопленки в Сухой Лог.�Мы их встре-
тили,�выгрузили,�занесли в кинотеатр и 
стали готовиться к сеансу.

Представьте: зрители постепенно за-
полняют зал,�киномеханик заряжает ки-
нофильм.�И вдруг мы понимаем,�что не 
хватает третьей кинобанки с окончани-
ем фильма: она осталась в Свердловске!

Зная,�что у нас в запасе полтора часа,�
звоню в Свердловск.�Сотрудники кино-
театра с очередным автобусом отправ-
ляют нам третью кинобанку,�а я начи-
наю оттягивать время.�Выхожу на сцену,�
рассказываю все,�что знаю об актерах,�
фильмах с их участием.�Зал молчит в не-
доумении! 

Моя вступительная речь занимает 
около 20 минут,�надо начинать сеанс.�
Пуск.�Замелькали кадры.�У каждого из 
нас в голове одна мысль: лишь бы авто-
бус не опоздал…

Я дежурю на дороге,�водителя автобу-
са предупредили,�чтобы он остановил-
ся у кинотеатра.�Киномеханик заряжает 
последнюю бобину с кинолентой,�зна-
чит,�у нас остается меньше 10 минут.�На 
этом нервном пике вижу,�как из-за пово-
рота появляется автобус.�Хватаю злопо-
лучный груз,�лечу на второй этаж в аппа-
ратную – успела! В считанные секунды 
киномеханик заправляет пленку в аппа-
рат – фильм продолжается без задерж-
ки.�Зрители ничего не заметили.

В тот вечер кинотеатр сорвал недель-
ную кассу.�А мы получили небывалый за-
ряд адреналина.

Любовь Васильевна 
Красикова, 
экономист, главный 
бухгалтер кинодирекции 
(1979-1993 годы):

– С таким коллекти-
вом,�в который я вошла в 

1979 году,�было комфортно 
работать: ответственные,� серьезные 
люди.�Мужчины-киномеханики сдавали 
правильные,�выверенные отчеты,�где от-
ражалось количество проданных биле-
тов,�объем выручки,�выполнение плана 
по детскому и взрослому зрителю.�

Кинодирекция была изначально пла-
ново-убыточным предприятием и до-
полнительно финансировалась из 
бюджета.�В 80-х нам удавалось перевы-
полнять план и зарабатывать премиаль-
ные.�К началу 90-х прокат кинофильмов 
подкосило появление видеосалонов.

Когда киносеть была передана в му-
ниципальную собственность,� прекра-
тилось и бюджетное финансирование.�
Часть сотрудников сократили,�часть пе-
ревели в созданный на базе кинотеатра 
Дом досуга и кино,�который спустя три 
года также зарылся.�Позже на месте ки-
нотеатра «Октябрь» появился одноимен-
ный торговый центр.�

Этим материалом мы открываем цикл 
публикаций,�посвященных Году кино.�Если 
вам есть что вспомнить и рассказать об 
истории сухоложской киносети,�местных 
киностудиях и киномастерах,�звоните в 
редакцию по тел.�8(34373)4–35–77.

Первой лентой,� про-
демонстрированной на 
экране «Октября»,�судя по 
афишам в районной газе-
те,� стала киноповесть о 
колхозниках «Люди моей 
долины».�Впереди у кино-
театра была четверть века 
триумфа,�а затем резкое 
падение.

В январе 1965 года 
приказом Свердловского 
управления кинофикации 
была создана Сухолож-
ская городская дирекция 

киносети,�объединившая 
все киноустановки райо-
на,�в том числе и город-
ской кинотеатр.�В 1993-м 
дирекция киносети при-
соединилась к управле-
нию по культуре город-
ской администрации.� В 
1995-м кинотеатр «Ок-
тябрь» переименовали в 
Дом досуга и кино.�Транс-
ляции фильмов станови-
лись все реже,�а потом и 
вовсе прекратились.� В 
1999 году кинолуч «Октя-

бря» погас навсегда.
Сегодня о деятельно-

сти этого очага культуры 
можно судить по старым 
фотографиям,�воспоми-
наниям сотрудников и 
теп лым отзывам сухо-
ложцев старше тридцати 
лет,� тех,� кому довелось 
посидеть на деревян-
ных креслах кинотеатра 
и увидеть на широком 
экране советские и зару-
бежные фильмы.�

ПОТАПОВ Александр Яковлевич, 
директор киносети

КУННИКОВА Маргарита Ильинична,
главный бухгалтер киносети

НЕУСТРОЕВ Федор Петрович, 
киномеханик (с. Новопышминское) 

НЕУСТРОЕВ Александр Васильевич, 
киномеханик (с. Курьи) 

ИПАТОВ Георгий Михайлович, 
киномеханик (санаторий «Глядены»)

ЮЖАКОВА Елизавета Ивановна, 
киномеханик (пос. Алтынай)
К 100-летию кинематографии 

А.Потапов и А.Неустроев удосто-
ены звания «Почетные кинемато-
графисты России».

/ отличники 
   кинематографии СССР

Коллектив киносети, 1968 год. Директор Александр Потапов – в нижнем ряду в центре

Тревожная кнопка
Она находилась в зрительном зале в 

будке контролера. В случае хулиганства, 
возгорания, других чрезвычайных ситу-
аций контролер нажимал кнопку. Сиг-
нал поступал киномеханику, он включал 
свет и останавливал фильм.

Кинобанка 
Полуторачасовой фильм состоял из 9 ча-

стей. Каждая часть (300 метров пленки) поме-
щалась в алюминиевый бюкс. Бюксы склады-
вались в коробки (кинобанки) по 4-5 штук и 
транспортировались.  Одна кинобанка весила 
более 10 килограммов.

Кинопроектор 
Кинотеатр «Октябрь» был оборудован тремя (два основных, 

один резервный) популярными в те годы кинопроекторами 23КПК. 
Киномеханик заряжал первую часть фильма в один проек-

тор, продолжение находилось во втором. Переключение с од-
ного агрегата на другой обеспечивало бесперебойную трансля-
цию фильма. Если сбой все же происходил, 
из зала слышался свист и оскорбительное: 
«Сапожники!».

Сигнальная точка
Существовал специальный знак в правом верхнем 

углу кинокадра (обычно черный кружок), сигнализи-
рующий киномеханику, что пленка скоро закончится. 
Первая точка появлялась за 8 секунд до окончания ча-
сти, вторая – за секунду.

Звуковая дорожка

Перфорация
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